

# La Crónica Peridical.

Diario liberal independiente y de intereses generales.

Director, fundador y propietario: FRANCISCO RUEDA LOPEZ.

Año XXXVIII

Nº 11.142

25 SEMANAS 75 CENTIMOS  
Teléfono núm. 7

Almería.  
Provincia, un trimestre.  
Extranjero.

SUSCRIPCIONES  
PAGO ANTICIPADO.  
1'50 pesetas.

ALMERIA.— Mártes 9 de Febrero de 1897

CONDICIONES DE LA PUBLICACIÓN.

Se inscribe en la Administración: Reyes Católicos, número 82 y 84. Los anuncios se reciben de 6 de la mañana a 4 de la tarde. Arancel: 40 cént. de pta. linea en la 1<sup>a</sup> plana, 20 id. en la 2<sup>a</sup> y 10 idem en la 3<sup>a</sup>. Para los suscriptores (a mitad).

5 SEMANAS  
Teléfono núm. 7



LA SEÑORA

## DOÑA CARMEN BORRERO Y LOPEZ DE ITURRIAGA,

falleció en Madrid el 1<sup>o</sup> del actual, á las 2 de la mañana.

R. I. P.

Su esposo D. Rafael de Iturriaga y Serrano, su madre, padres políticos, hermanos, hermanos políticos, tíos, primos y demás parientes, ruegan á sus amigos se sirvan asistir á las misas que por el eterno descanso de su alma han de celebrarse en la iglesia parroquial de San Pedro el dia 10 del corriente, de 7 a 10 de la mañana.

## Naranjos y plantas

El floricultor Antonio Alvarez ha trasladado su depósito de plantas á los jardines del Teatro de Novedades, donde tiene á la venta una gran colección de plantas de salón y jardín. También tiene los bonitos fénix canarienses, lantanias chamerop, kentias, araucarias y magnolias y todo lo concerniente al ramo de jardinería.

También he recibido un buen surtido de naranjos, limoneros y limeras de una exquisita calidad.

Construcción de jardines, ramos y coronas. Surtido completo en semillas y clavijas.

Teatro Novedades, Almería.

## DENTISTA.

## Toribio Alvarez,

(SUCESOR DE GONZALEZ VERA)

Príncipe, 42,

## EL JAPON

5—REAL—5.

Deseosa esta casa de realizar todas las existencias de la presente temporada las que ofrece con una baja considerable.

Gran surtido en capas de señora desde 8 pesetas.

Díaz y Barros.

## Por teléfono

Madrid 7.

En Marsella se ha producido gran agitación popular, a consecuencia de presentarse buques procedentes de Persia; y entre todos ellos un vapor inglés en el que habían perecido 43.

Madrid 7.

«La Correspondencia» publica un sueldo acogiendo el rumor de una próxima modificación parcial en el gabinete.

Caracterizados ministeriales, con quien hemos conversado, nos dicen que tales rumores carecen en absoluto de fundamento.

Madrid 7.

En Cavite se siguen acumulando artillería y tropas. El jueves se verificará

En muchas capitales imitando á la de Almería, se están reuniendo para realizar la unión de todos los republicanos, constituyendo un partido único.

Hasta ahora vienen á las diversas fracciones del republicanismo luchar ellas entre sí, y contra los organismos que entorpecen sus iniciativas.

Pero de quince días á esta parte, se ha operado aquel movimiento con la esperanza de llegar á la formación del partido único, que buenas fiatas hace.

Los trabajos que para conseguirlo se efectúan, son espontáneos y únicamente los guía aquél solo objetivo. Y de tal manera los hacen, y con tan buenas disposiciones por parte de todos, que el próximo 11 de Febrero, creéase que quedará realizada en todas partes la tan deseada unión.

Nos alegramos que así suceda.

### El cultivo del tabaco

La Cámara Sindical de Málaga va á elevar al Gobierno una exposición referente al libre cultivo del tabaco, abudiando en las mismas ideas de la Sociedad Económica de Amigos del País y son también muchas las corporaciones de Andalucía que se disponen á secundar con gran entusiasmo esta campaña.

La Compañía Arrendataria de Tabacos tenemos entendido que piensa hacer algunas experiencias en diferentes puntos de la Península que por las condiciones de suelo y clima se creé que ofrecen mejores condiciones para el cultivo del tabaco.

### Vinos finos

Los vinos y Cognacs de la importante casa de Jerez de la Frontera, PEDRO DOMECQ, son tan superiores y están tan acreditados, que no hay café, fonda, restaurante ó tienda de bebidas que se precise de tener siquiera media importancia que no los tenga en su bodega.

El que una vez prueba el COGNAC DOMECQ, es un propagandista entusiasta de la marca.

Lo mismo puede decirse de las renombradas marcas de vinos de esta célebre casa.

### Mozos excluidos.

El Boletín Oficial de ayer publica una relación de los mozos de esta provincia, comprendidos en la revisión practicada por el Ministerio de la Gobernación que deban ser excluidos del actual alistamiento.

### Los plomos.

Síguenos vemos en revistas extranjeras, España es la nación que más plomo produce, dando un 28,50 por 100 y los Estados Unidos del Norte de América, un 27,70.

### Herido.

En el hospital ingresó anteanoche un individuo, con varias heridas con armas blancas, en cuestión que sostuvo con varios en la Glorieta de San Pedro.

El herido ha declarado que desconoce á sus concienciantes.

### El Doctor Roux.

Un periódico de Sevilla publica una interview celebrada con el doctor Roux acerca de la peste bubónica.

Este célebre doctor tiene gran confianza en los trabajos que realiza en Hong Kong el doctor Yersin, enviado por el Gobierno francés.

El suero aplicado á las personas, ha dado excelentes resultados en una proporción casi del 100 por 100.

El doctor Roux cree poco probable la invasión de la peste en Europa por las condiciones higiénicas de los diferentes países.

### A sus casas.

De Cádiz han salido para sus pueblos, buen número de soldados de los Regimientos de Cuba, en los últimos correos.

Entre ellos vienen varios de esta provincia.

### «La Última Moda»

publica en el núm. 475 (7 de Febrero) 27 modelos, entre los que figuran varios de preciosos disfraces y un gran panorama de trajes para paseo. Con dicho número se reparte una Hoja de patrones y 4 planchas de dibujos para bordar.

Precio del número, un real. Por suscripción, trimestre (13 números) 3 pesetas. Se publica todos los domingos.—Oficinas: Velázquez, 56, hotel, Madrid. Teléfono 2.205.

En Almería se suscribe calle Real número 16.

## BOTICA CENTRAL

DE  
don José Pérez Lopez.

Preparaciones galénicas. Productos farmacéuticos. Aguas minerales Específicos. Aparatos, etc.

SERVICIO ESMERADO Y ECONÓMICO  
15—REAL—15

Almería.

## GACETILLAS

### Los republicanos

Las noticias que se reciben de todas partes, anuncian un movimiento de reorganización en las filas republicanas.

### La comisión mixta.

La comisión mixta de reclutamiento, ha celebrado ya varias reuniones en la Diputación Provincial.

Constituye una garantía para la seguridad y para los interesados en el terrible tributo de la sangre.

El pensamiento del gobierno al crear estas Comisiones mixtas, ha sido el de imposibilitar la ejecución de ciertos abusos que antes se venían cometiendo.

Ahora, todos ayudarán á que así suceda por ser lo justo y lo que la opinión demanda.

### La deuda flotante.

Durante el mes de Enero no ha sufrido alteración la deuda flotante. En su consecuencia, queda representada en 1.º de Febrero corriente por la suma de 457.346.000 pesetas.

### «Frascuelo toro?

Dice un periódico que es probable que «Frascuelo toro» sea en la corrida que se organiza á beneficio del diestro Lagartija.

Aunque la afición vería con mucho gusto si simpático diestro en el redondel, no creen sus amigos que abandone el retiro en que vive y vuelva á vestir el traje de luces.

### Suceso.

Uno de los cohetes que se dispararon ayer tarde en la procesión de San Blas, causó una herida grande en la cabeza á una mujer que se encontraba en la calle de Granada, acompañada de sus dos hijas.

Cuando iba á ser conducida al hospital, se presentó un hermano de la herida el que quiso llevarla á su casa, como así lo efectuó, practicándosele allí la primera cura.

No se han publicado varios bandos por la Alcaldía prohibiendo el disparo de cohetes?

¿De qué sirven las órdenes del Ayuntamiento?

### Destino.

Ha sido destinado á la Comandancia de Granada, en concepto de agregado, el cabo de la Guardia civil de la de esta provincia, D. Pedro Navarro Molina.

### El estómago.

Produce un líquido, llamado sumo gástrico, compuesto de dos elementos principales, y pepiana y ácido láctico.

Estas sustancias penetran en los alimentos que el estómago mezcla y revuelve por un movimiento continuo, y descomponen poco a poco.

Cuando uno de ellos viene á faltar, la digestión pone á dificil, en este caso los alimentos no pasan, sin estar digeridos, para los intestinos, que los expelle bruscamente.

De ahí depende la dispepsia y la diarrea.

Para curar en poco tiempo y sin dieta esta enfermedad y todas las molestias que causa es el abdomen, debéis usar las píldoras antidispépticas del doctor Hinkelmann antiguo médico de Berlín.

La gran cantidad de certificados médicos y de miles de personas que hace 48 años se curaron con estas píldoras, prueban la eficacia de este remedio.

Precio del frasco 3-50 pesetas. Agente en Almería D. Juan Vivas Pérez.

### Licencia.

Le han sido concedidos 15 días de licencia para Cádiz y esta capital, al guardia 2.<sup>o</sup> de esta Comandancia, Miguel Grancelli Diaz.

### Subió al Cielo.

Hace varios días subió al Cielo una de las hijas de nuestro particular amigo D. Enrique Suárez, ex-Diputado Provincial.

Acompañamos á ésta y su distinguida esposa, en el justo dolor que en estos momentos les embarga.

### Clero Castrense.

Por Real orden de 20 del mes próximo pasado, han sido aprobados noventa capellanes por virtud de los ejercicios de oposición que se han verificado en Madrid en el mes de Noviembre y Diciembre últimos.

### Delegado.

Ha tomado posesión del cargo de Delegado de Hacienda de Badajoz, nuestro amigo D. José Rosillo, Interventor que fué en esta provincia.

### Rumores.

Ayer corrió el rumor de que se ha resuelto el expediente de incapacidad de los concejales de este Ayuntamiento Sres. D. Nicolás Orbe y D. José Rocafull, á favor de éstos.

Ignoremos la veracidad de este rumor,

sí que no nos extrañaría que resultase cierta la noticia.

### Buen recibimiento.

Nos escriben de Bruselas dándonos cuenta del entusiasta recibimiento que se ha hecho en aquella ciudad, al jóven D. Modesto Lopez Iriarte, que recientemente ha ganado por oposición la Academia Magistral de Granada.

Los paisanos han querido demostrar al Sr. Lopez Iriarte, el aprecio que le tienen por su talento y merecimientos.

### El banquete del día 11.

Están casi agotadas las tarjetas para asistir al banquete que se celebrará en el Hotel de Londres en la noche del 11 del corriente, por el partido republicano democrático de Almería.

Hoy quedará cerrado el plazo para recoger aquellas; y por lo tanto, los aficionados á dicho partido que deseen asistir al expresado acto, deben apresurarse á recoger las referidas tarjetas, cuyo número ha tenido que limitarse ajustándose á las condiciones del local donde ha de tener efecto.

Los puntos de venta son como ya hemos anunciado, el Café Suizo y la librería de D. Fernando S. Estrella, Paseo del Príncipe.

Precio del cubierto, 3 pesetas 50 céntimos.

### Notable médico.

Un médico francés, el Dr. Chervin, director del Instituto de los tartamudos de París, cuyos trabajos sobre la curación de los estertores de la lengua son muy conocidos también en España, vendrá á hacer en el Hotel de Rusia, en Madrid, el 22 de Marzo, su curso práctico anual para las personas que tartamudean ó padecen de un defecto cualquiera de pronunciación.

### Detenidos.

Por la Guardia civil del puesto de Cuevas, ha sido detenido en la cortija de los Lobos, de aquél término municipal, Juan Rodriguez Ruiz («) Gorrión, que coincide con el nombre, primer apellido, apodo y señas personales con las de un individuo reclamado como autor de un robo y asesinato perpetrado en Aguilas hace varios días:

—Por la misma fuerza han sido detenidos en la estación del ferrocarril de Cantoria, el joven Antonio Jimenez Fernandez y su novia Joaquina Ruiz Cabronero, que se habían fugado de la casa paterna.

—Igualmente han sido puestos á disposición del Sr. Juez de Purchena, que los tenía reclamados, los vecinos de Oria Ramon Perez Sanchez y Antonio Lopez Reche.

**Funerales.**

Prometen revestir gran solemnidad los que el partido liberal de esta capital ha acordado se celebren en sufragio del alma de la que fué en vida esposa del jefe de dicho partido, Sr. Sagasta.

Las horas fúnebres tendrán lugar mañana á las 10 de la misma en la iglesia de Santo Domingo y á ellas concurrirán comisiones de los pueblos limítrofes.

También se celebrarán funerales en Gergal, Canjayar, Purchena y algún otro pueblo cabecera de partido judicial.

**Juicio por Jurados.**

Ayer comenzó á actuar en esta Audiencia el del partido judicial de Purchena.

Se vió la causa instruida contra Joaquín Sánchez Martínez, acusado del delito de homicidio.

Asistió el Sr. Fiscal D. Angelino Esteller y como defensor el letrado don Joaquín López Pérez.

Terminadas las pruebas y los informes, el Sr. Presidente hizo si resumía que la Ley previene y después de deliberar el Jurado se dió lectura del veredicto que fué de inocubilidad tal y como lo solicitó la defensa, dictándose por el Tribunal sentencia absolutoria con declaración de costas de oficio, quedando en libertad definitiva el procesado.

**Para mañana.**—Mañana se celebrará en la Sala 2.º de esta Audiencia, la vista de causa instruida en el Juzgado de Purchena contra José María Expósito y Carlota Acosta Oliver, por delito de asesinato en la persona de José Jiménez Guerrero.

Representará al Ministerio Público el Fiscal Sr. Esteller y actuará como abogado defensor D. Joaquín López Pérez.

Daremos á nuestros lectores cuenta del resultado de dicho juicio.

**El tiempo.**

No quisieramos hablar de Febrero, por no hacerle mal de ojo, pero en verdad que si no fuera por este peligro, sería cosa de dirigirle un canto épico al estío de Carnaval.

No se puede dar mejor un tiempo en su llamado loco reinado y en particular ayer hasta se dejó sentir el calor como si estuviéramos en Abril ó Mayo.

La temperatura máxima llegó á 19 grados al exterior y á la sombra, la mínima en la noche fué de 13.

El barómetro en buen tiempo.

**Material.**

Desde el muelle se está conduciendo á los almacenes de la Compañía, el material que ha desgarrado en nuestro puerto el vapor Balboa, con destino al ferrocarril.

**Bienvenido.**

En breve llegarán á esta capital, nuestro apreciable amigo y paisano D. Adrián Vivas, director de la Sociedad que se ha constituido en Londres, con el título «The Spanish Fruit Company».

El Sr. Vivas viene á su país natal, á asuntos del negocio que representa.

Anticipadamente le damos la bienvenida.

**Misas.**

Las que en primera plana anunciamos por el alcalde de la Sra. D. Carmen Borrero, se celebrarán en Santo Domingo en lugar de San Pedro por no haberse podido verificar en esta última iglesia.

**MIL PESETAS** al que presente CÁPSULAS DE SÁNDALO, mejoras que las del Dr. Pizá, de Barcelona, y que curan más pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias.

**Cabildo Municipal.**

Ayer tarde celebró sesión el Ayuntamiento, bajo la presidencia del alcalde accidental Sres. López Sánchez, asistentes los Sres. Cano, Ramírez, García Sanchez, Ibáñez, Méndez, González Ruiz, Cassinello (D. Andrés), Fernández (don Agustín), Verdejo, Laynez (D. Francisco), Bañón, Pérez García, Cassinello (D. Joaquín), Salmerón y González Tamiriz.

Por el Secretario interino Sr. Pombo, se dió lectura al acta de la anterior sesión, que fué aprobada, pasándose al despacho ordinario en la siguiente forma:

Recibo de 36 pesetas por la cera suministrada para la procesión de la Candelaria.

Licencia concedida al médico municipal D. Manuel Mazetti.

Invitación para la procesión de la Bula.

Escripto de D. Guillermo López Rull, pidiendo licencia para edificar.

(Pasó á la comisión de ornato)

Terminado el despacho ordinario, el Sr. López Sánchez, dio cuenta de que había adquirido una hora de agua para el riego de los árboles del cementerio.

El Sr. Laynez dijo que se haga constar en el acta la alegría que ha causado á la Corporación, el pensamiento de dotar al Cementerio de árboles y agua.

Suspenderse la sesión por cinco mi-

nutos, para ponernos de acuerdo sobre el nombramiento de concejales que han de ocupar las vacantes que existen en las Comisiones.

(Entraron en el salón los Sres. Marco, Ulíbarri y Ibáñez)

Reanudada la sesión, fueron nombrados: para la Comisión de ornato, D. José Bañón y D. Juan Ramírez; para la de Beneficencia, D. Cristóbal García Moro, para la de Instrucción Pública, D. Francisco González Ruiz y D. Eloy que Salmerón; para la de Aguas y Montes D. Juan F. Méndez y D. Antonio Blasco; para la de Hacienda D. Juan Ramírez; para la de Cementerio D. José Iglesia López, y para las Ordenanzas municipales D. Regelio Pérez García, D. Francisco González Ruiz y D. Juan Ramírez.

(Fueron aprobados dichos nombramientos)

El Sr. Pérez García dijo que se hallaba vacante la 7.ª tenencia de Alcalde.

El Sr. Bañón pidió que se quite la barraca que existe en el Paseo del Príncipe.

Los Sres. Cano, Cassinello (D. Andrés) y Pérez García, también hablaron del asunto.

(Acordóse que se manden quitar todas las barracas.)

Leyóse después un informe de la Comisión de Ornato, en un escrito sobre edificación, de D. Braulio Moreno.

No habiendo más asuntos de que tratar, se levantó la sesión.

**Sección recreativa.****Casos y cosas.**

Un grito del corazón.

El novio tarda en llegar á casa de la señorita, que la adora con devoción.

Al fin llaman á la puerta.

—Oyen ustedes?—dijeron la niña á sus padres.

—Sí.

—No han notado ustedes qué bien toca el timbre Arturo?

**Entre bohemios:**

—Qué es para tí un optimista?

—E hombre que espera pegar lo que ha gastado ésta mes.. con lo que piensa ganar el mes que viene.

Solución al jeroglífico de ayer: Cada uno recibe de la fortuna deseares

**CHARADA EN ACCIÓN**

(La solución mañana.)

**SECCION RELIGIOSA.**

Día 9.—Martes.—Santa Apolonia. Liturgia: La misa y oficio divino de Santa Apolonia.

Catedral: á las 9 prima, tercera, misa mayor sexta y nona. Por la tarde á las 3 horas canónicas.

Misa de comunión á las 5 y media en el Hospital; á las 6 y media en la Parroquia; á las 7 en las comunidades religiosas.

Misa mayor á las 8 y media en todas las iglesias.

Rosario en todas las iglesias.

**Juzgado municipal.**

Día 8.

**NACIMIENTOS**

Dolores Garrido Callejón, José Madrid de la Cruz, Francisco Ortega Lopez y Guillermo Massa Blanes.

**DEFUNCIONES**

Juan Leal Morales, Manuel Valverde Pérez, María Martínez Pérez, Julio Gáurt Romero, Antonio Abad Pojazos, María García Pérez, Enrique Andújar Algarra y Francisco Suárez Peraza.

**Sección marítima.**

Nota de los buques entrados y despachados desde el dia 5 á las 20 de la tarde hasta igual hora del 6.

**ENTRADOS.**

Vapor «Laffitte», de 858 tns., con carga y 32 pasajeros, de Málaga.

Laud «Pepito», de 45 tns., con lastre, de Garrucha.

Balandra «Nuevo Salvador», de 36 tns., con id. de id.

**DESPACHADOS**

Vapor «Laffitte», de 858 tns., con carga y 50 pasajeros, para Cartagena.

Vapor «Ingé», «Treherbert», de 1076 tns., con mineral de hierro, para Middlesbrough.

Suspenderse la sesión por cinco mi-

**Permanent Nitrate.****CO. MTTE.****Delegación hispano portuguesa.**

?Qué cantidad de nitrito de soda (señal de Chile) necesitan los diferentes cultivos y en qué época del año combina aplicar este abono? La importancia del nitrito de soda en la horticultura y jardinería por el Dr. D. Maximiliano Weitz, Secretario de la Delegación «Dre Vereinigung Salz Peter Produtente».

El nitrito de soda en agricultura. Su empleo en el cultivo de la vid, por el Dr. D. Grandesu, Director de la Estación Agronómica del Este, Francia.

«El empleo del nitrito de soda en los diversos cultivos» precedido de una reseña sobre «la nutrición de la planta, según los modernos conocimientos»—Conferencia dada por el ingeniero don Mariano Capdevila y Puig, Delegado en España y Portugal del Permanent Nitrate Committee.

Estos folletos, publicados por el «Permanent Nitrate Committee», de Londres, los reparte gratis la Delegación Hispano Portuguesa, Claris 96, Barcelona, haciendo hacer la demanda de los mismos al Delegado, ó al Subdelegado en España, en Jerez de la Frontera, don Gregorio Gómez, Compás, 2.

El «Permanent Nitrate Committee» no vende ni dispone de nitrito, y sus deseos son no intervenir en operaciones mercantiles. Sin embargo, está á disposición de los interesados para suministrarles cuantos datos deseen sobre precios, fletes, expendedores y demás antecedentes requeridos para el comercio del nitrito de soda.

Excelentes resultados se obtienen en las grietas del rostro, manos, aseo de la piel, peças y contra las costuras de la cabecera, friccionándose con la muy estimada Agua de Colonia de Oribe.

En toda farmacia y perfumería, en frascos de iugo y de batalla y en garrafones desde dos litros hasta cien.—En Almería, Farmacia de Vivas Pérez.

Ha naufragado el vapor «Citi Agia».

Los naufragios llegaron á la Coruña, contando detalles tristes de la catástrofe sufrida.

Han perecido en el naufragio cuarenta y cuatro pasajeros.

Entre ellos figura el cónsul inglés, el capitán del vapor, el médico y una señora.

Un pasajero que se salvó de la muerte con la conmoción recibida y la horrorosa impresión que sufrió, se volvió loco.

El «Citi Agia» procedía de Liverpool y iba a Cardiff.

La mayoría de pasaje se compone de indios.

Encuentros en Cuba

(A las 11 m.)

Telegrafian de la Habana dando cuenta de varios pequeños encuentros ocurridos entre los rebeldes y nuestras tropas en Viguitas, Caños, Canes y Camajuani, matándole al enemigo 23 é hiriéndole 49. Nosotros 3 muertos y siete heridos.

Anaden que también regresará por enfermo á la península el general March.

Matanza de cristianos.

(A las 11'10 m.)

Un telegrama recibido de Londres dice que siguen en Oriente los desórdenes y la matanza de cristianos. Han sido destruidos e incendiados varios barrios, sañándose de entre los escombros 30 cadáveres de los cristianos.

Los musulmanes saquearon el guno puntos, siendo derribados por los cristianos. En el barrio de los Panaderos mataron á más de doscientos, saqueando los almacenes que allí hay.

Los cristianos se defendieron con gran heroísmo.

Los americanos y las reformas de Cuba.

(A las 12 m.)

Telegrafian de Nueva York que el «Herald», aprueba las reformas, aconsejando á los Estados Unidos apoyar á España con objeto de sofocar la rebelión.

Añade que los filibusteros están dispuestos á continuar la guerra hasta conseguir la independencia de Cuba.

**De la noche.**

Periódico denunciado.—Combinación militar.

**Madrid 8 8 n.**

Ha sido denunciado el número de hoy del periódico republicano «El País».

Asegúrase que en breve se va á hacer una nueva combinación militar.

**Máximo y Weyler.****(A las 8'35 n.)**

Se ha recibido un telegrama de Cuyo Hueso diciendo que el generalísimo Máximo Gómez se ha negado celebrar conferencias con el general Weyler para tratar de las reformas.

Oficialmente se niega esta noticia.

**Banquete á un general.****(A las 9 n.)**

Los asturianos han obsequiado con un banquete al general Suárez Inclán.

**Bolsa.**

4 por 100 interior, 64 90.

4 por 100 exterior, 77 50.

4 por 100 amortizable, 76 40.

Londres á la vista, 31 43.

París á la vista, 24 60.

**Más sobre lo de Creta.****(A las 10 m.)**

Más telegramas recibidos de Londres, publican noticias alarmantes de Creta, diciénd

# DE MARTES A MARTES.

Martes 9 Febrero de 1897

## ALMERIA.

### Tiempos antiguos.

—La verdad es que no he visto pollería más sósa en Almería, que la actual, decía el otro dia una respetable señora á un alimibardo jóven.

—Tiene Vd. razón, pero es que faltan elementos—replicóle el pollero.

—Ah! no me venga Vd. á mí con esas; menos había en mis tiempos y los galanes siempre buscaban ocasión para estar á nuestro lado. Pensar que los renombrados bailes de la Candelaria, de San Antón y los que anteceden, han desaparecido y apenas si se celebran los de Carnaval, parece esto increíble. Antes es verdad, teníamos menos pretensiones; á las chicas se nos vestía con un traje de coco ó india, las mamás á todo vestir con lanas de á peñeta, y con eso se pasaba el invierno, alternando y gozando en cuantas ocasiones se nos presentaban; hoy la sociedad es más elegante en la apariencia, pero más cursi en el fondo (esta menospreciativa frase es moderna, y se aplica á los que quieren y no pueden). No hay que darle vueltas, proseguía la señora, en mi época porque yo no pertenezco ya á esta, se recibía en muchas casas, sin necesidad de alfombras ni criados, cuando más con estera de cordelillo y una apuesta sirvienta del pueblo; no había lunch, ¿no es así como se llama hoy? pues bien no había lunch, ni Jerez ni champagne, sino vino del país y Resol, las más de las veces hecho en casa, pero el caso era que pasábamos las noches muy divertidas y hoy como no todos, ó mejor dicho, la inmensa mayoría no puede tener cabeza de jabalí y otras invenciones costosísimas, Vds. se van al café y las niñas metidas en casa; no se crea Vd. que soy reaccionaria y que apegada á lo antiguo, detesto y abominio todo lo moderno, lo que es culto y digno de sibanza lo ensalzo, pero hay que reconocer que la civilización no ha traído hasta ahora á la sociedad de Almería más que muchas pretensiones, vestir á las niñas cuyo porvenir es incierto con lujosos trajes de seda, á los niños que podían aún muchos llevar el calzón á la rodilla, ponerles el smocking; mucho tono, división de dos castas, la cursi y la elegante, porque aristocracia no la hay y hacernos tan sosos ó más que en los pueblos del Norte; á Vd. amigo le parecerá que esto es algo exagerado pero créame, la verdad con sus hechos se impone, aunque sea muy lastimoso confesarlo y más aún decirselo á nuestra juventud con la ruda franqueza con que le estoy hablando.

—Vd. es muy dueña de decir cuanto quiera, claro es que en casi todo lleva razón, pero tenga en cuenta que Almería es la jóven que va á dejar de ser adolescente para entrar en la hermosa edad de la pubertad, para lucir sus encantos y gracias naturales y por lo tanto, ni puede ser lo que fué, ni lo que será, ésta es la edad del pavo.

—Ya, ya, eso sí, cuando ustedes que eren, tienen ingénio, más que los antiguos y por lo tanto es casi imposible discutir.

Masalegre.

### Percheletas.

Tréete pa cá la guitarra que ahora quiero que me canten una malagueña de esas que tan bien cantar tu sabes,

—¿Qué no quieras cantar? ¡No! —Te has propuesto disgustarme? —Vamos, vólvete pa cá que tus ojos de asabache me calientan con tu fuego. —Por qué no quieras mirarme? —Ah! ya comprendo que tonto! —Ha esto aquí tu compare, ese tío sinverguenza que ha juntado sien reales ó dos sien, como dice, y piensa de mí alejarte ofreciéndote sus bienes y un vivir muy agradable... Pos como me cause yo de echar tantos achares y siga ese tío marral viñiendo aquí á visitarte, sus voy á dar un escarmiento por la salú de mi mare más que á la cárcel me lleven y mas que el que me maten. Si vivo solo por tí; si te quiero... tú no sabes lo que te quiero, mi vida. Si de mí te separases te juro por mi salú y yo nunca juro en balde que me mataría, sí, y al charrán que te robase. Pardonemos, no te asustes, es que me siga el coraje y tú no sabes Carmela qué malos son los achares. Cuando á una mujer se quiere como á la Virgen del Carmen fío la estorba á uno, tío. Ya puedes tu figurarte si me estorberán á mí las visitas que te hase ese pijo, ese canalla ya no sé como llamarlel.

—¡Oh! ¿Qué dices? ¿Qué me quieres? Ven zacá, cara de ángel; toma un beso, dos, tres, cuatro. —Juras que no has de olvidarme? Verás si somos felices, verás que bueno es juntarse y vivir con un sujeto que de verda querer sabe. Viviremos sin reñir en la casa de mi madre. Todos los días iremos de paseo por las tardes. Tú, lusiendo tu mantón bordao, de color granate, y tus zarzillas de oro como tus ojos brillantes, y tu vestido de lana adornao con encajes. Yó, llevándote á mi lado lleno de orgullo d'lo saber! y con una cara aquí guardé, de á catorce reales, pa metérsela en el cuerpo al canalla que te falte... Conque trae pa cá esa cara que parese la de un ángel pa que me la coma á besos antes de irme á la calle.

Miguel Siles Cabra: a.

### La bella desconocida.

Anocheció. Bajaba él por el boulevard Malesherbes, con las manos metidas en los bolsillos del gabán, el paso perezoso, el pensamiento en todas partes y en ninguna; sin dirección fija, sin propósito determinado.

Poco antes de llegar á San Agustín, una mujer esbelta, cruzó por delante del pacífico transeunte que, maquinalmente, la saludó. Ella, bien por no conocer al cortés caballero, ó por no haberse fijado en su saludo, prosiguió su camino sin corresponder á la atenta demostración de que fué objeto.

—¿Cuando, y en qué circunstancias he conocido yo á esta mujer? —preguntóse él deteniendo el paso y sin dejar de mirarla.

Y mi ntrss seguía haciendo trabajar sin resultado alguno á su memoria, se lanzó en seguidilla de la elegante jóven—porque era jóven y elegante—y contemplando su gracioso modo de andar, murmuró:

—Cuando digo que la conozco... En fin, si estoy equivocado en lo tocante á este punto, no lo estoy seguramente al afirmar que esa mujer merece ser seguida y galanteada por cualquier hombre de gusto delicado.

Ella y él, separados por corta distancia, torcieron por la avenida de Villiers y entraron en el square Tréfagard.

—Pero cuando y en qué circunstancias te he conocido? —seguía él pensando—maldita sea mi mala memoria!

Habían llegado á la calle de Alfred Tarterrión, y el Tenorio callejero no pudo contener una exclamación de asombro al ver entrar á la bella desconocida, en el portal de la casa número 21.

—Vive en mi casa—dijo—esto si que está bueno!

Entró él también y la vió de espaldas, dentro del ascensor.

—Veremos á que piso va—añadió suavemente por la escalera. El ascensor y él llegaron casi á un mismo tiempo al piso cuarto. La dama sacando una llave se dirigió á la puerta de la izquierda.

—¿Qué significa esto? —pensó él, poniéndose al lado de la que indudablemente se equivocaba de puerta, ó era una ladrona elegantísima.

En aquel momento volvió ella la cabeza y esa amó algo sorprendida?

—¿Ya estás aquí? ¡qué temprano viene hoy!

—Por vida del...

Bien seguro estaba él de que la conocía ¡Era su esposo!

Alphonse Allans

### EL RAYO.

A MI AMIGO D. MIGUEL RODRÍGUEZ GARCIA.

#### SONETO.

Vedle rápido bendicr el firmamento despedido por nube atronadora, mirad, como su tuz desumbradora cruz fugaz por la región del viento.

Con mayor prontitud que el firmamento, ejerce su misión devastadora y doquier su lumbre abrasadora esparsa con furor su igneo elemento.

Y va dejando en pos de su carrera, cabellazos y palacios arrasados, el fuego iluminando la ribera,

los troncos de los pinos destrozados, rebaños y pastor, y en la pradera las nubes y rastrojos abrasados.

Juan A. de Meca y Giménez.

Vera (Almería) 5 Febrero 97.

### El hacer bien.

[Colaboración inédita].

#### (Episodio de 1810)

##### I.

La situación del pobre oficial francés no podía ser más apurada.

Por tomar pronto la vuelta de Jadraque, una vez cumplida la misión que le había confiado el general Gui, había querido meterse por un atajo y, poco conocedor del terreno, se hallaba perdido entre aquellos pelados cerros en que las sendas parecían no tener otro objeto que desoriar al viajero y volverle al mismo punto cada vez que creía alejarse de él. La tarde no podía estar más triste. Un cielo por completo gris que se confundía en las lejanías con los tonos parduzcos del paisaje, y del que no cesaba de caer una lluvia menuda y tenaz, pesaba como bóveda de plomo sin permitir al sol trazar el más tenue de sus rayos, y apesar de estar muy á sus fines el invierno, ni se escuchaba el canto de un pájaro, ni se dejaba oír siquiera el zumbar de un insecto.

El paisaje en todo tiempo melancólico y sombrío lo estaba más desde que abandonadas casi por completo las faenas agrícolas con motivo de la guerra no turbaba el hostil silencio de la naturaleza ni la ruda canción del labriego que seguía perezosamente la yunta, ni el sonar de las esquilas del ganado buscando de yerba en el pelado suelo.

De tal modo se había apoderado del extraviado ese vago temor que inspira aún al corazón mejor templado la soledad absoluta, que hasta la conciencia había perdido del verdadero peligro a que se hallaba expuesto.

Apesar de ello una escudilla extraña le hizo volver de pronte de aquella especie de somnolencia que muy semejante á los síntomas de muerte que notó el helado, se había apoderado de él paralizándole no solo los movimientos si no hasta la facultad de pensar.

Una voz infantil casi y de no mal timbre pronunciaba su nombre con la incorrección con que ya se había acostumbrado á oírle repetir por los labios españoles.

El oficial miró por todas partes y no vió á nadie. Es decir si vió. Al abrir los ojos para inquirir el sitio de donde pudiera haber salido el llamamiento, por poco tropieza su cabeza con los pies cubiertos de altas botas de cuero de un dragón de la guardia que pendía de la encina en cuya tronco se había residiendo el extraviado viajero.

A la vista de aquel compañero que le había precedido en la muerte á que estaba destinado en quanto topara con alguna de las partidas que debían vagar por el contorno las escasas fuerzas con que contaba le faltaron.

Supersticioso como buen francés, tuvo por indudable que el que le llamaba era el ahorcado, y él que probablemen-

te ante un peligro res! se hubiera rehecho y vendido por lo menos cara su vida, solo renso en huir despavorido y azorado. Pero ni esto le fué permitido.

Sus ojos se nublaron, las piernas se negaron á sostenerle y sin conocimiento cayó al pie de la encina en que se seguía balanceando con la regularidad de un péndulo, el rígido cuerpo del ahorcado de la guardia.

##### II.

Cuando volvió en sí—que no debió ser á largo trecho—tenía delante una chiquila que á pesar de su desmedro no ocultaba estar en esa edad en que la niña va á trocarse en mujer.

Su rostro con ser incorrecto no era desagradable ni mucho menos y aunque cubierta de harapos y desgreñada, lejos de prevenir en su contra, no dejaba de tener atractivos.

Solo cierta expresión de punzante burla que más que en sus labios se dejaba ver en sus ojos de un azul claro, atenuaba algo la delicadeza de su honra que hubiera podido pasar hasta por bellas si de mas cuidados y mejor atavíos estuviera rodeada.

—¿Tiene miedo el señor oficial? —pregunto acentuando los dejes burlones de su expresión, cuando aquél hubo abierto los ojos.

—Miedo nól —contestó el francés avergonzado de su debilidad. El cansancio y la falta de alimento son los que le han hecho eser aquí desvanecido.

—Pues no crea que no tiene por que temer—añadió la chiquila.—Las gentes de Juan Martín andan cerca y gábalo con que dan, no tarda en hacer compañía á esa.

Y lanzando una siniestra carcajada añadió señalando al ahorcado.

—Ya ve V. que ahora las encinas no dan malos frutos.

El oficial instintivamente alzó los ojos y con un arrebato de cólera que no fue dueño de dominar, se lanzó hacia la chiquila, que dando un salto atrás, exclamó sin dejar de reír.

—Con esos puede mostrar sus bizarrias.

Y poniéndose un dedo en la boca dejó que el oficial escuchase el trote de un no escaso golpe de caballería que hacía aquellos sitios, aunque todavía á larga distancia, se acercaba.

—Y a gozarte en mi muerte han venido? —rugió el francés con rabia y desesperación.

—Bobilol—contestó la chiquila.—Para eso no me habría incomodado en llegar hasta aquí. Desde aquellas peñas gozo amenudo del placer de ver colgar de cualquier árbol un gabacho.

Pero como el trote de los caballos se acercaba cada vez más, sin dar lugar á la réplica, añadió con naturalidad:

—Vengo á salvarte á V.

—Tú?—preguntó con extrañeza el oficial.

—Sí, yo. No hace muchos días, mi madre que iba á ser fusilada por espía de los nuestros, debió la vida á la generosidad de V. y nosotros no somos ingratos. Si hubiera V. sido otro yo misma hubiera avisado al Manco y á los suyos hasta aquí. Pero tratándose de quien se trata, ya es otra cosa. Venga á orí aquí que no hay tiempo que perder.

Y casi á empujones arrastró al militar por un estrecho desfiladero y le dio unas señas claras y precisas, terminando su breve discurso con estas palabras:

—Por ahí y si no se aparta un punto del camino que le digo, llegará á Jadraque sin el menor tropiezo. Y cuente con otra, que como ya estamos en p-z, no habrá lo que ahora.

El militar dudó. Por su mente cruzó la idea de que aquello pudiera ser un lazo para hacerle casar en poder del enemigo; pero como el peligro que la amenaza era más temido que aquel temor, no tuvo donde escoger y solo se limitó a preguntar:

—¿Por qué no me guías tú misma?

—Yo me quedo para desorientar á Albuin que tiene más oídos que un pavo.

Y como el trote de los caballos se oyera a escasísima distancia, el oficial se alejó murmurando:

—Si no me engañas, que Dios te pague tu buena acción.

##### III.

Quando D. Saturnino Albuin, mas conocido por el Manco, que era en efecto el jefe del no escaso destacamento de caballería que daba su batida por aquellos contornos, desembocó en el estrecho valle, la chiquila no se movió siquiera.

—¿Qué haces aquí? —preguntó el adusto y siempre mal contento guerrillero, famoso entonces por su valor e instintos sanguinarios y más tarde por su traición á la causa nacional.

—Lo de siempre—contestó la interrogada sin inmutarse—pedir limosna para mi pobre madre.

—A mal sitio te diriges? Pero no es lo que me importa. ¿Has visto un oficial francés que iba con unos pliegos á Jadraque?

—Solo he visto á ese—respondió la chiquila señalando al ahorcado.

—Mientes—rugió el Manco.—Desde aquella loma te he visto hablar con un francés.

La muchacha palideció; pero repitiéndose enseguida, murmuró fingiendo el mayor misterio:

—Por allí le he hecho meterse para que no pueda escapar—respondió señalando un desfiladero sin salida diametralmente opuesto al sendero por que había encaminado al oficial de las tropas imperiales.

Don Saturnino dudó; pero ya iba á enfrescar en la persecución del fugitivo, cuando un rezagado de la partida llegando á todo galope, detuvo á la fuerza diciendo:

—Todo es inútil. Acabo de ver al francés que ha topado con la vereda honda y como por allí es imposible meter los caballos, no tardará en llegar á su destino con la mayor tranquilidad del mundo.

El Manco lanzó un terno y volviendo á montar en el caballo de que se había apartado rugió:

En marcha. Pero antes que cuatro hombres se quedan aquí y se encarguen de colgar de una loma á ese espantajo. La fuerza que no se quede un espía.

La chiquila rompió á llorar. Pero como si no. Si las tropas hubieran venido mandadas por Juan Martín, es posible que su suerte hubiera sido otra. Albuin no sabía perdonar.

##### IV.

# VIGOR del CABELLO

del Dr. AYER

Es el mejor cosmético, hace crecer el cabello,

DESTRUYE LA CASPA,

Y con su uso el cabello gris vuelve á tomar su color primitivo.

El Vigor del Cabello, del Dr. Ayer, está compuesto de los ingredientes más escogidos. Impide que el cabello se ponga claro, gris, marchito ó rasposo, conservando su riqueza, exuberancia y color hasta un periodo avanzado de la vida. Cura los humores y la comezón.

Cuanto más se usa, más rápidos son sus efectos.

Medalla de Oro en la Exposición de Barcelona.

Preparado por el Dr. J. G. Ayer y Co., Lowell, Mass., E. U. A.

Póngase en guardia contra imitaciones espúreas. El nombre de "Ayer" figura en la envoltura, y está vaciado en el cristal de cada una de nuestras botellas.



No más reumatismo.  
En el balneario de El Boceto, se dan baños de 8 a 12 de la mañana, de agua de mar templada.  
Consultar con el Doctor.

## CHOCOLATES Y CAFÉS

DE

# LA COMPAÑIA COLONIAL.

Tapioca, —Tés.—37 recompensas industriales.

Depósito general: Mayer 18 y 20. Sucursal: Montera 8, Madrid.

## Optica francesa.

Tiendas 2.—Almería.

Surtido completo en anteojos de larga vista; idem para campo y marinaje; idem para testeo, de todas clases, microscopios sencillos; idem compuestos para ver la trichina y la filoxera otros insectos y objetos microscópicos, para reconocer la moneda y minerales; para la botánica. Barómetros metálicos y Aneroides; de bolsillo para medir alturas, con brújula y termómetro. Pantómetras completas y modernas; id. sencillas con brújula y sin ella; cartabones con y sin brújula; cadenas de Agrimensor de 10 y 20 metros; desímetros, cinta de acero, á 15 pesetas una. Cintas metálicas inglesas de clase especial superior, de 10, 15, 20, 25 y 30 metros id. en esjas de metal; clases regulares, de 10, 20, 25 y 30 id. Brújulas nivelantes; id. alladas; idem grafómetros; niveles de aire de muchos precios; id. de rectificación y reguladores; id. de cubeta llamado Lenoir; id. de agua en latón y sobre, á veintidós y 45 pesetas uno. Gran surtido de brújulas mineras geológicas; id. con pincas y otras muy bonitas, de la forma de un reloj de bolsillo. Lentes de mano de mucho aumento, de distintos precios. Tinta china en barritas y desleida, clase superior á inferior. Pastillas de colores. Es tuches de matemáticas en oajas de madera id. de cartera. Juegos de plantillas. Reglas de varios largos graduadas y sin graduar; cuadrantes; reglas de cálculos; id. de curvas, dobles y triples, decimales tres y de 6 escasas en una. Esteróscopos y vistas; linternas mágicas; tiralíneas, biguetas, platiillos. Metros de madera, ballena, hueso y marfil. Compases de madera y de cobre; id. de reducción.

Mapas geográficos y atlas de 28 mapas. Miras parlantes y de tablilla. Pesa licores, vinos, mostos, lejas, vinagres, leche. Densímetros. Alcohómetros de Gay Lussac y Cartier; azúcares, ácidos y otros muchos. Especial surtido de plumas de acero. Lápices, portálápices, porta plumas. Pinzas para aguada. Gefas y quuedos de todas clases para vistas sanadas, miópsias vistas retráctiles y cataratas operadas. Idem para las vistas más delicadas enfermas. Armazones de todas clases en oro, de 9, 12, 14 y 18 quilates. Plata sobre dorada, níquel, acero, esmaltada y búfalo. Aparatos eléctricos. Se gradúan las vietas con el graduador y se hacen las composturas de óptica.

Entrada: Bordes Jerez.

## LA GRESHAM

Compañía inglesa de seguros sobre la vida.

(The Gresham Life Assurance Society Ltd.)

FUNDADA EN LONDRES EN 1846 y establecida legalmente en España desde 1882

Activo en 31 de Diciembre de 1895. . . . . Ptas. 147.562.080  
Ingresos 1895 por primas, rentas, intereses, etc. . . . . 27.120.587  
Cantidades pagadas á tenedores de Pólizas. . . . . 321.644.580

### Pólizas indisputables

### Beneficios capitalizados

### Primas muy moderadas

Con la participación en el 90 por 100 de los beneficios, los Asegurados en esta Compañía gozan de todas las ventajas que les podría ofrecer una Sociedad mutua sin estar sujetos á sus responsabilidades.

*La Gresham tiene constituido el depósito exigido por las leyes fiscales vigentes como garantía para sus asegurados en España.*

DIRECCIÓN DE LA SUCURSAL DE ESPAÑA: calle Alcalá, 23. -MADRID

Directores: Sres. D. José Alguer y D. G. E. Dunn.

OFICINAS EN Barcelona, Rambla del Centro 6 y Málaga, Marqués de Larios, 4.

Delegado en Almería: D. Trinidad Jiménez, Calderón 6.

## GRAN DEPÓSITO DE SEMILLAS EN MADRID.

Cebolla de flor de lis á ptas. una docena 10 ptas. Peonías arbóreas, flor doble á ptas. una, docena 10 ptas. Golpe de dalias á ptas. una docena 10 ptas. Golpe de nardos á ptas. una, docena 10 ptas. Coronas imperiales á 0,75 una ptas. Jacintos de holanda á 0,50 uno, docena 5 ptas. Tulipanes á 0,25 uno, docena 2,50 ptas. Gladiolos á 0,25 uno, docena 2,50 ptas. Iris de España ó flor del lezo á 2 ptas. docena. Crócus á una ptas. docena. Anémonas á una ptas. docena.

Semillas de flores de todas clases, colección de 25 variedades 10 ptas. colección de 50 idm 17,50.

Semilla de prados y forrogeras ray-grass inglés trébol blanco, romacha y otras.

Se admite el importe por Giro mútuo ó en sellos del correo por anticipado.

Se envía catálogo gratis á quien lo pida.

Enrich y Borillo, calle de Cedarceros, 3.

Se recomienda por todas las eminentias médicas

## LA EMULSION MARFIL AL GUAYACOL

como un medicamento heróico para la curación de los catarros bronquiales, toses rebeldes y tisis pulmonar á los niños.

Reporta grandes beneficios, conteniendo el periodo de la dentición y hace desaparecer el raquitismo y escrofulismo dando á la sangre los glóbulos rojos que necesitan y nutre el sistema óseo.

Pídase siempre la EMULSION MARFIL AL GUAYACOL.

De venta en todas las Farmacias y Droguerías.

Depósito Central: Gonzalez Marfil, Málaga.



## Carabinas Colt relámpago.

Entre las armas de repetición que hasta hoy más se ha generalizado su uso para defensa y tiro al blanco, es indudable que figura en primera línea la que aparece en el grabado que encabeza estas líneas.

La carabina Colt, por la rapidez con que se verifica la carga y descarga, mereció le dijeron juzgados competentes el dictado de relámpago. Su forma elegante, su precisión extraordinaria, sus alcances y la sencillez del mecanismo, pues basta un ligero vaivén ejecutado con la mano izquierda para que automáticamente se mantenga el percutor, lance la cápsula vacía y coloque otra cargada en el cañón, hace que se la prefiera á todas las armas de repetición conocidas para el uso particular.

Tanto de este arma como de los célebres revólver Smith, se hacen desechadas limitaciones que no solo por lo inseguro del tiro sino que por el verdadero peligro que se expone la persona que las usa deben huir los aficionados y antes de adquirirlas cerciorarse en primer término de la verdadera procedencia norteamericana, na que debe ser, por más que moleste confesarlo.

Sebastián Lopez.

LA PERLA ANTI-GASTRITISMO  
DEL DOCTOR DELGADO

contra los padecimientos  
ESTOMACO.

Se Alquila la planta buja de la casa calle Real n.º 14, y otra casa en la calle del Arco n.º 8. Dejan razón en la calle de Alava n.º metro 6.

Medicación eficaz contra las afecciones del estómago, sea dolor, acidosis ó vinagres, vómitos después de las comidas, inapetencia, debilidad estomacal, sáboras, disentería y en general para todas aquellas molestias que revuelven malas digestiones, sanas ó no dolorosas.

Para mayores datos dirigirse al autor.

Depósito: Sevilla, El autor, farmacia Globo, Tetuan 20.

Almería: Botica de Santo Domingo de D. Juan Vivas Pérez, P. del Príncipe.

Precio de cada frasco 24 reales.

## RELOJERÍA

DE

# FERRER Y FONT,

calle de las Tiendas número 6.

(40 AÑOS DE EXISTENCIA).

Se acaba de recibir en esta antigua y acreditada Relojería un completo surtido de relojes de pared y despertadores, relojes de bolsillo, de níquel y acero, roscomps de primera, garantizando su buena marcha por uno ó dos años, á todos económicos.

Se siguen haciendo todas clase de composturas, por difíciles que sean garantizándose prácticamente hasta cuarenta años.

## ? GLORIETA DE PEDRO?

### LIBRERIA SUCURSAL

de la Viuda de Hernando y C.

En piel de Australia, Rusia, Marfil y Concha, se ha recibido un magnífico surtido de Devocionarios, alta novedad que han de llamar la atención por su elegancia y baratura, y satisfacer el mas de licado gusto.

Estuches con Devocionario, Tarjetero y libre de memorias, propios para regalo.

Obras de texto para Universidades, Institutos, Seminarios, Escuelas Normales y de instrucción primaria.

Misales romanos, Brevarios Diurnos y Semaneros. Material completo de Escuelas y Academias de Dibujo.

Suscripción permanente á los programas contestados que para las exposiciones á Escuelas de ambos sexos está editando la casa de Hernando, á todas las obras de la Biblioteca Jurídica de la casa de Góngora y al Armario del comercio de esta provincia.

Se realizan cuatro millones de sobres, en colores, papel pergamino, clase extra, desde tres á cinco pesetas millar. Papel fino de algodón en lujosas cajas, sobres de todas las clases y esquinas mortuorias.

Últimos adelantos en objetos de escritorio, lápices de capricho y porta plumas con fotografía.

Tarjetas de lujo, de felicitación, premios y registros para Devocionarios, en marfil, seda, goma y cartulina, medallas, rosarios y oleografías.

Papel de seda y cartulinas de todas las clases y colores y materiales completo para encuadernaciones.

**TODO A PRECIOS EXTRAORDINARIAMENTE ECONÓMICO**  
— Glorieta de San Pedro —

Profesor Brocca

IDIOMAS.

## Pastillas Bonald

cloro bero-sódicas, con cocaina.

Estas pastillas las recomiendan eminentes profesores, porque tienen á la acción calmante tónica y anestésica de la cocaine, la astringente y antipútrida de los compuestos bóricos y la eliminadora del clorato sólido.

Son pues, de utilidad incontestable en las anginas, ronqueras, tos y en todas las inflamaciones de la boca y garganta, ya sean crónicas ó agudas.

Nota. Tenemos preparadas pastillas de cocaine, codeína, y mentol, para cuando los señores médicos las consideren indicadas. Pídanse, en todas las farmacias y droguerías. En Madrid: Farmacia del Doctor Bonald, Núñez de Ariza, 17. (Antes Gorguera.)

## ▲ los agricultores.

Los guanos ó abonos minerales de la Compañía Agrícola y Salinera de Fuente Piedra, produce admirables resultados en toda clase de cosechas, cereales, caña de azúcar, viñas, huertas y frutales.

Ocho años de continuos éxitos.

Medallas de oro y diplomas de honor en cuantas Exposiciones Universales y regionales toman parte.

A. J. S.

Dña Carmen Aguilar, profesora en la construcción de fajas medicinales para señoritas, con motivo de enfermedades de la matriz, exceso de abdomen, vientres desbordados y abortos, autorizada por los facultativos de esta ciudad y los de Sevilla.

Se construyen desde dos duros en adelante con la mayor perfección. Habit. Paseo del Príncipe, bajos del Teatro Principal.

## VIZCAINO DENTISTA

Paseo del Príncipe número 1, al lado de la Administración de Correos.

Imprenta de LA CRÓNICA MERIDIONAL.